

Фундаментальные исследования пространственного развития по программам Президиума РАН	
Селин В.С., Башмакова Е.П. Приоритеты современных государственных стратегий развития арктических регионов	3
Север и Арктика России в условиях глобальных вызовов XXI века	
Попова Л.А. Особенности демографического старения северных регионов России	23
Региональная политика и экономические проблемы федерализма	
Маршалова А.С. Местное самоуправление и особенности российского федерализма	41
Экономические проблемы развития регионов	
Сысоева Н.М. Институциональные проблемы развития Байкальского региона	55
Токарев А.Н. Региональная дифференциация налогообложения в нефтяной отрасли России	73
Журавлёв О.А. Тенденции электропотребления населением Московской агломерации ..	91
Социальные проблемы регионального развития	
Черкашина Т.Ю., Чернышова Е.А. Траектории интеграции в научное сообщество и активность в науке	100
Харченко И.И., Новикова Ю.О. Потребность в дополнительном профессиональном образовании трудоспособного населения и возможности ее реализации в регионе ..	117
Региональные и межрегиональные аспекты структурной и инвестиционной политики	
Френкель А.А., Волкова Н.Н., Романюк Э.И. Влияние весовых коэффициентов на рейтинг регионов по уровню инновационного потенциала	144
Лавровский Б.Л., Мурзов И.А., Шильчин Е.А. Тенденции поступления и опыта моделирования сибирских налогов	173
Еришов Ю.С. Феномен Новосибирской области в современной экономике России	188
Эколого-экономические проблемы регионального развития	
Гильмундинов В.М., Казанцева Л.К., Тагаева Т.О., Кугаевская К.С. Влияние загрязнения окружающей среды на здоровье населения регионов России	209
Экономика предприятий	
Нефёдкин В.И. Крупные корпорации в регионе: pro et contra	229
Киболов Е.Б., Кин А.А. К вопросу о проблемах реформирования железнодорожного транспорта России	252
Зарубежный опыт региональной науки, региональной политики и территориального развития	
Егоров О.И., Чигаркина О.А. Нефтегазовый комплекс Прикаспийского региона: проблемы межстранового экономического взаимодействия	275
Регионы России: цифры и факты	
Мигунова Г.С. Малый бизнес в регионах Центрального федерального округа	287
Научная жизнь	
Пахомов А.А. Отдел региональных экономических и социальных исследований Якутского научного центра СО РАН	294
Наши авторы	297

Basic Research on Spatial Development within the Framework of the Programs Launched by the Presidium of the SB RAS	
<i>Selin, V.S. and Ye.P. Bashmakova.</i> Priorities of the Current Governmental Development Strategies for Arctic Regions	3
The Russian North and Arctic in Response to Global Challenges of the XXI Century	
<i>Popova, L.A.</i> Peculiar Demographic Aging in Northern Regions of Russia	23
Regional Policy and Economic Issues of Federalism	
<i>Marshalova, A.S.</i> Local Government and Peculiarities of Russian Federalism	41
Economic Issues of Regional Development	
<i>Sysoyeva, N.M.</i> Institutional Problems of the Development in Baykal Region	55
<i>Tokarev, A.N.</i> Tax Regional Tax Differentiation in the Russian Oil Industry	73
<i>Zhuravlev, O.A.</i> Tendencies of Power Consumption by the Population in the Moscow Agglomeration	91
Social Issues of Regional Development	
<i>Cherkashina, T.Yu. and Ye.A. Chernyshova.</i> Trajectories of Incorporation into Academic Societies and Activity in Science	100
<i>Kharchenko, I.I. and Yu.O. Novikova.</i> Demand for Additional Professional Education Created by the Able-Bodied Population, and Regional Capacities for Its Realization ...	117
Regional and Interregional Aspects of Structural and Investment Policy	
<i>Frenkel, A.A., N.N. Volkova, and E.I. Romanyuk.</i> Weighing Coefficients and Innovation Potential Ratings in Regions	144
<i>Lavrovsky, B.L., I.A. Murzov, and Ye.A. Shiltzin.</i> Tax Revenue Trends and the Experience of Their Modeling for Siberia	173
<i>Yershov, Yu. S.</i> Novosibirsk Oblast as a Phenomenon of the Russian Modern Economy	188
Ecologic and Economic Issues of Regional Development	
<i>Gilmundinov, V.M., L.K. Kazantseva, T.O. Tagayeva, and K.S. Kugayevskaya.</i> Environmental Pollution and Population Health in Russian Regions	209
Economics of Enterprises	
<i>Nefedkin, V.I.</i> Large Corporations in Regions: Pro et Contra	229
<i>Kibalov, E.B. and A.A. Kin.</i> On Issues of Reforming Russian Railway Transport	252
Foreign Experience of Regional Science, Regional Policy and Spatial Development	
<i>Yegorov, O.I. and O.A. Chigarkina.</i> The Oil-and-Gas Complex in the Caspian Sea Region: Problems of the Interstate Economic Cooperation	275
Regions of Russia: Figures and Facts	
<i>Migunova, G.S.</i> Small Business in the Regions of the Central Federal District	287
News Notes	
<i>Pakhomov, A.A.</i> Department of Regional Economic and Social Research, Yakutsk Research Center, SB RAS	294
Our authors	297

ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ПРОСТРАНСТВЕННОГО
РАЗВИТИЯ ПО ПРОГРАММАМ ПРЕЗИДИУМА РАН

УДК 338.2(985)

Регион: экономика и социология, 2013, № 1 (77), с. 3–22

**ПРИОРИТЕТЫ СОВРЕМЕННЫХ
ГОСУДАРСТВЕННЫХ СТРАТЕГИЙ
РАЗВИТИЯ АРКТИЧЕСКИХ РЕГИОНОВ**

В.С. Селин, Е.П. Башмакова

*Институт экономических проблем им. Г.П. Лузина
Кольского научного центра РАН*

*Статья подготовлена при финансовой поддержке Программы
фундаментальных исследований РАН «Роль пространства
в модернизации России: природный и социально-экономический
потенциал», Российского гуманитарного научного фонда
(проект № 12-32-06001) и Министерства образования и науки РФ
(проект № 2012-1.2.1.-000-3002-007)*

Аннотация

Дан анализ стратегических документов приарктических стран по освоению ресурсов Арктики. Выявлены совпадения и различия в стратегиях, целях, приоритетах и направлениях развития этих стран в Арктике. Рассмотрены возможности использования партнерства и сотрудничества в освоении Арктики и институты, являющиеся важнейшими в транснациональном регулировании на пространстве Арктики. Показаны позитивные и негативные тенденции в действиях по развитию российского арктического сектора.

Ключевые слова: Арктика, Арктический совет, углеводородные ресурсы, транспортный потенциал, транснациональное партнерство, Северный